



Centros vizcaínos de urgencias ambulatorias estarán atendidos solo por enfermeras en Semana Santa

Los médicos que trabajan en los PAC se han negado a realizar más horas extra. Osakidetza tiene dificultades para cubrir todos los turnos con facultativos y no descarta algunos cierres puntuales



El ambulatorio de Doctor Areilza, en Bilbao, tiene servicio de PAC. PEDRO URRESTI



Terry Basterra

Seguir

Jueves, 6 de abril 2023, 14:25 | Actualizado 16:11h.

17 Comentarios



Varios Puntos de Atención Continuada (PAC) de Euskadi, los lugares donde se atienden las urgencias ambulatorias, van a tener serios problemas de falta de médicos esta Semana Santa. Hasta el punto de que algunos de ellos tendrán que ser atendidos solo por personal de enfermería en algunas jornadas. No se descarta incluso que tengan que cerrar si en estos días se producen «ausencias imprevistas» entre los sanitarios a los que les toca trabajar en estos servicios. Así se recoge en un documento interno de la propia Osakidetza elaborado de cara a estas jornadas festivas, al que ha tenido acceso EL CORREO.

En ese informe se detalla los lugares que más afectados se van a ver por esta carencia de facultativos. En el caso de Bizkaia en la organización sanitaria de Bilbao el PAC de Begoña estará atendidos solo por enfermeras este sábado, idéntica situación que se vivirá el domingo en el de

EL CORREO

Indautxu, situado en el ambulatorio de Doctor Areilza. El primero de estos dos centros da servicio a una población de 95.426 personas. Es el lugar de referencia para las urgencias no vitales de los residentes en Santutxu, Otxarkoaga, Txurdinaga, Bolueta o Begoña. El segundo tiene asignadas 76.088 tarjetas sanitarias, las de los vecinos del Ensanche, Indautxu o Abando.

Más compleja será la situación que se viva en Galdakao-Barrualde, un área sanitaria donde en esta cuestión llueve sobre mojado. Allí cuentan con seis PAC -Amurrio, Llodio, Lekeitio, Ondarroa, Amorebieta y Bermeo- en los que solo hay un profesional de la medicina y otro de la enfermería por turno. Y si por cualquier imprevisto falta el facultativo es «extraordinariamente difícil» sustituirlo. De hecho el pasado marzo hubo 13 días en los que alguno de estos seis servicios de urgencias ambulatorias tuvieron que atender a los pacientes sin médico, según se refleja en el informe interno de Osakidetza.

La dinámica que se va a repetir este mes de abril, en especial durante las actuales jornadas festivas por las vacaciones solicitadas por los facultativos. «La situación se prevé difícilmente sostenible, teniendo en cuenta las solicitudes de permisos y vacaciones para abril, coincidente con el periodo de Semana Santa», se recoge en el documento, en que se indica que, con la situación actual de carencia de facultativos en esta organización sanitaria y la planificación realizada, en este mes hay «5 días donde tendríamos que cerrar algún PAC».

La situación no es mejor en Donostialdea. Las urgencias ambulatorias de la organización sanitaria de Euskadi con más pacientes asignados, solo en Semana Santa, tienen once turnos en los que no habrá médico. Además hay varios más «en riesgo de cierre», por falta de especialistas, advierte Osakidetza en su documento interno.

Falta de médicos de familia

El escenario actual es fruto de la carencia de médicos de familia, que son los que trabajan tanto en los centros de salud como en los PAC. En el caso de las Puntos de Atención Continuada, Osakidetza había suplido en los últimos años esta escasez ofertando hacer horas extra a los galenos que ya trabajan en ellos, lo que técnicamente Salud denomina autoconcertación. De esta manera se habían logrado cubrir buena parte de los turnos. Pero desde hace unas semanas los médicos de las urgencias ambulatorias se han negado a hacer más tarea adicional.

El motivo de este rechazo es que no aceptan que Osakidetza les pague por estas horas extra un importe menor que el que reciben sus colegas de los centros de salud. Según detallan desde el Sindicato Médico de Euskadi, mientras a un galeno de un ambulatorio por la hora adicional Salud le abona 60,65 euros, a uno de un PAC le oferta 33,33. Esta diferencia ha llevado a los médicos de las urgencias ambulatorias a plantarse y no hacer más horas extra. Consecuencia de ello es que se Osakidetza tiene ahora aún más difícil encontrar doctores para cubrir los turnos que pueden quedar vacantes por ausencias inesperadas o por las vacaciones de la plantilla, como ocurre esta Semana Santa.

«Tenemos la misma categoría profesional, la misma especialidad y la misma responsabilidad que nuestros compañeros de los centros de salud. Si los PAC somos un servicio con menos médicos de

EL CORREO

los necesarios y Osakidetza quiere que cubramos esas carencias haciendo horas extra tendrá, al menos, que ofrecer unas condiciones dignas e igualarnos a nuestros compañeros de los centros de salud, no despreciarnos», indica José Luis Paulín, médico en el Punto de Atención Continuada de Rentería y delegado del Sindicato Médico.

Paulín añade que Salud ha intentado sin éxito esta misma semana frenar esa negativa elevando el importe que les abona por cada hora extra hasta los 40 euros, pero solo durante estos días festivos. «No han entendido nada. Trabajamos bajo mucha presión, atendemos a decenas de pacientes en turnos de hasta 24 horas, también en sábados, domingos y festivos. En ocasiones en turnos en los que estamos solo un médico. Queremos que nos den unas condiciones dignas y que nos traten igual que a nuestros compañeros de los ambulatorios», indica.

Fruto de esta incapacidad de Salud para llegar a un acuerdo con sus médicos de urgencias ambulatorias, varios de estos servicios van a carecer de facultativo en alguno de sus turnos. En esos casos Osakidetza tratará de reforzar el personal de enfermería para que atiendan a los pacientes «con el apoyo telefónico del PAC más próximo» y derivando a los usuarios a otros dispositivos cuando sea necesario.

Horarios centros de salud

Fruto también de esta carencia de profesionales y de las vacaciones de la plantilla, Osakidetza vuelve a reducir horarios en algunos de sus centros de salud. En el caso de Bizkaia son una quincena en los que se aplica esta medida. Pasan en su mayoría a estar operativos de 8 a 17 horas.

Además hay cinco consultorios que estarán cerrados en días concretos. Se trata de los de Morga, Okondo, Mendata, Ibarri y Gorozkia. Todos ellos pertenecen a la organización sanitaria de Galdakao-Barrualde.

Temas Osakidetza

 17 Comentarios

 Reporta un error



Publicidad